
 
Séance ordinaire du 4 octobre 2021 

 
Province de Québec 
MRC de D’Autray 
Municipalité de Saint-Barthélemy 
 
Procès-verbal de la séance ordinaire du conseil de la Municipalité de Saint-Barthélemy 
tenue le lundi 4 octobre 2021 à 20 h 00 à la salle du conseil située au 1980, rue Bonin, à 
Saint-Barthélemy. 
 
À laquelle sont présents les membres du conseil : 
Monsieur Robert Sylvestre, maire 
Madame Guylaine Majeau-Brûlé, conseillère au siège # 1 
Monsieur Sylvain Labranche, conseiller au siège # 2 
Monsieur François Bertrand, conseiller au siège # 3 
Madame Anna Adam, conseillère au siège # 4 
Monsieur François Bérard, conseiller au siège # 5 
Monsieur Claude Jean, conseiller au siège # 6 
 
 
 

 1. Ouverture 
Le quorum étant atteint, la séance est ouverte à 20 heures sous la présidence de monsieur 
Robert Sylvestre, maire. Madame Julie Maurice, directrice générale et secrétaire-trésorière 
est présente et agit à titre de secrétaire de la séance. 
 

 2. Lecture et adoption de l’ordre du jour 
2021-10-223 Il est proposé par madame la conseillère Anna Adam, appuyé de monsieur le conseiller 

Sylvain Labranche et résolu : 
 
QUE l’ordre du jour soit adopté tel que présenté : 

1: OUVERTURE DE LA SÉANCE 
2: LECTURE ET ADOPTION DE L’ORDRE DU JOUR 
3 : ADOPTION DES PROCÈS-VERBAUX 
4 : ADMINISTRATION GÉNÉRALE 

4.1 Dépôt – Liste des correspondances 
4.2 Approbation de pré-retraite 

5 : FINANCES 
5.1 Adoption des comptes 
5.2 Dépôt du rapport du maire année 2020 
5.3 Dépôt – Rapport financier des états comparatifs avec prévisions 

6 : SÉCURITÉ PUBLIQUE 
7 : TRANSPORT & VOIRIE 

7.1 Dépôt – Rapport des activités du service des travaux publics pour le 
mois de septembre 2021; 

7.2 Décompte progressif n°4 – Réfection des chemins Saint-Edmond et 
de la Chapelle phase 1 

7.3 Mandat – Réfection du ponceau à l’entrée du Domaine Labrosse 
7.4  Demande au MTQ – Réparation du coin montée Saint-Laurent et 

rang Saint-Jacques 
7.5 Mandat – Caractérisation environnementale des sols – Réfection du 

rang York ouest 
8 : HYGIÈNE DU MILIEU & ENVIRONNEMENT 

8.1 FIMEAU – Demande de prolongation  
8.2 Autorisation – Signataire pour le plan de réhabilitation  

9 : SANTÉ & BIEN-ÊTRE 
10 :  AMÉNAGEMENT & URBANISME 

10.1 Dépôt – Rapport des permis émis au mois de septembre 2021 
10.2 Avis de motion et dépôt – REG 682-21 amendant le règlement sur la 

composition d’un comité consultatif d’urbanisme (CCU) 
11:  LOISIRS & CULTURE 

11.1 Dépôt – Rapport d’activités du service des loisirs, des évènements et 
de la vie communautaire du mois de septembre 2021 



11.2 Autorisation – Adhésion au logiciel Quidigo 
11.3 Achat – Chaises pour le chalet des loisirs  
11.4 Contrat – Installation de clôtures au ‘’skatepark’’ 
11.5 Demandes de remboursement – Politique des activités sportives 

12 :  DIVERS 
13 :   PERIODE DE QUESTIONS 
14 : LEVÉE DE L’ASSEMBLÉE 

Monsieur le maire demande le vote 
Adoptée à l’unanimité 

 
3. ADOPTION DES PROCÈS-VERBAUX 

2021-10-224 Il est proposé par monsieur le conseiller François Bertrand, appuyé de monsieur François 
Bérard et résolu : 
 
QUE les procès-verbaux de la séance ordinaire du 7 septembre 2021 et de la séance 

extraordinaire du 27 septembre 2021 soient adoptés tels que présentés. 
 

Monsieur le maire demande le vote 
Adoptée à l’unanimité 

 
4. ADMINISTRATION GÉNÉRALE 
 

4.1  Dépôt – Liste des correspondances 
 La directrice générale a remis, pour information, une liste des correspondances reçues à la 

Municipalité de Saint-Barthélemy au cours du mois de septembre 2021. 
 
4.2  Approbation de pré-retraite 
ATTENDU QUE la convention collective des employés municipaux de la Municipalité 

de Saint-Barthélemy, section locale 5194, stipule à l’article 17.1 qu’un 
employé qui a atteint 55 ans peut demander que son affectation à 
temps plein soit modifiée, 

 

 EN CONSÉQUENCE : 
2021-10-225 Il est proposé par madame la conseillère Anna Adam, appuyé de monsieur le conseiller 

Claude Jean et résolu : 
 

QUE  ce conseil accepte que l’affectation à temps plein de monsieur Richard Dumont, 
chef d’équipe des employés aux travaux publics soit modifiée pour une affectation à 
4 jours par semaine ; 

Monsieur le maire demande le vote 
Adopté à l’unanimité 

 
 
5.  FINANCES  
 

5.1  Adoption des comptes 
2021-10-226 Il est proposé par monsieur le conseiller François Bertrand, appuyé de madame la 

conseillère Guylaine Majeau-Brûlé et résolu : 
 

QUE le conseil accepte le paiement des dépenses de fonctionnement et d’investissement 
identifiées à la liste des chèques émis totalisant un montant de 141 526,01 $. De 
plus, le conseil accepte le paiement des salaires du mois de septembre 2021 
représentant la somme de 32 267,12 $. 

Monsieur le maire demande le vote 
Adoptée à l’unanimité 

 
5.2  Dépôt du rapport du maire année 2020 

 
Monsieur le maire Robert Sylvestre fait lecture du rapport du maire pour l’année 2020, une 
copie est déposée en annexe au présent procès-verbal. 

 
5.3  Dépôt – Rapport financier des états comparatifs avec prévisions 
 
ATTENDU QUE selon l’article 176.4 du Code municipal, la directrice générale et 

secrétaire-trésorier doit déposer des états financiers comparatifs à 
chaque semestre ; 



 

Il est proposé par madame la conseillère Anna Adam, appuyé de madame la conseillère 
Guylaine Majeau-Brûlé et résolu : 
 

QUE ce conseil accepte le dépôt et prend connaissance de l’état financier comparatif au 
30 septembre 2021 déposé par la directrice générale et secrétaire-trésorier et 
faisant partie intégrante du procès-verbal. 

Monsieur le maire demande le vote 
Adoptée à l’unanimité 

 

 
6. SÉCURITÉ PUBLIQUE 
 
 
7. TRANSPORT & VOIRIE 
 

7.1   Dépôt – Rapport des activités du service des travaux publics pour le mois de 
septembre 2021 
La directrice générale a remis, pour information, le rapport des activités du service des 
travaux publics pour le mois de septembre 2021. 
 
7.2  Décompte progressif n°4 – Réfection des chemins Saint-Edmond et de la 
Chapelle phase 1 
 

ATTENDU QUE l’ingénieur responsable de la surveillance des travaux de réfection des 
chemins Saint-Edmond et de la Chapelle, monsieur Stéphane Allard ing., 
a recommandé le paiement du décompte progressif n°4; 

 

EN CONSÉQUENCE, 
2021-10-227 Il est proposé par monsieur le conseiller François Bertrand, appuyé de monsieur le 

conseiller Claude Jean et résolu :  
 

QUE  ce conseil accepte le paiement du décompte progressif n°4 au montant de 
30 388,57 $ plus les taxes applicables tel que présenté à la facture n° 976 et 
autorise la directrice générale et secrétaire-trésorière, madame Julie Maurice, à 
effectuer le paiement à l’entreprise Pavage JD Inc. 

 
Monsieur le maire demande le vote 

Adoptée à l’unanimité 
 

 
7.3  Mandat – Réfection du ponceau à l’entrée du Domaine Labrosse 
 

2021-10-228 Il est proposé par monsieur le conseiller Sylvain Labranche, appuyé de madame la 
conseillère Anna Adam et résolu : 

 

QUE le conseil mandate l’entreprise Alide Bergeron et fils Ltée pour effectuer les travaux 
de réfection du ponceau à l’entrée du Domaine Labrosse selon les taux montrés à 
la soumission S2155 datée du 29 septembre 2021. 

 
Monsieur le maire demande le vote 

Adopté à l’unanimité 
 
7.4  Demande au MTQ – Réparation du coin montée Saint-Laurent et rang 
Saint-Jacques 
 

CONSIDÉRANT QUE la montée St-Laurent (entre la route 138 et le rang York) est sous 
la juridiction du ministère des Transports (MTQ); 

 

CONSIDÉRANT QUE la chaussée de cette route est dans un état lamentable au coin du 
rang Saint-Jacques à cause des nombreux passages de camions 
dus aux nouvelles opérations de la carrière Saint-Barthélemy; 

 

CONSIDÉRANT QUE les pancartes annonçant les localités sont défraîchies et 
quasiment illisibles; 

 

CONSIDÉRANT QUE la municipalité a formulé sensiblement la même demande par la 
résolution 2021-07-162; 

 

EN CONSÉQUENCE,  



2021-10-229 Il est proposé par madame la conseillère Guylaine Majeau-Brûlé, appuyé de monsieur le 
conseiller François Bérard et résolu : 

 

QUE ce conseil demande au ministère des Transports du Québec de procéder à la 
réparation sinon à la réfection de la chaussée au coin de la montée Saint-Laurent 
et du rang Saint-Jacques; 

 

QUE ce conseil demande au ministère des Transports du Québec de procéder au 
remplacement des pancartes annonçant les localités sur son territoire de même 
qu’il remplace les pancartes situées sur la route 347 annonçant Saint-Edmond 
pour une pancarte annonçant Saint-Barthélemy; 

 
Monsieur le maire demande le vote 

Adopté à l’unanimité 
 
7.5  Mandat – Caractérisation environnementale des sols – Réfection du rang York 
ouest 
 

2021-10-230 Il est proposé par monsieur le conseiller François Bertrand, appuyé de madame la 
conseillère Anna Adam et résolu : 

 

QUE  ce conseil entérine le mandat de la firme Soli Environnement. pour la 
caractérisation environnementale des sols dans le cadre du projet de réfection du 
rang York ouest aux taux unitaires et aux honoraires décrits à l’offre de service 
OS211164 datée du 30 septembre 2021; 

Monsieur le maire demande le vote 
Adoptée à l’unanimité 

 
 
8. HYGIÈNE DU MILIEU & ENVIRONNEMENT 
 

8.1  FIMEAU – Demande de prolongation 
 

ATTENDU QUE  le projet de réfection de l’aqueduc du rang York ouest financé par le 
programme FIMEAU dossier n° 2027072 s’inscrit dans un projet 

d’ensemble qui comprend également la réfection complète de la voirie de 
ce chemin; 

 

ATTENDU QUE  la Municipalité, afin de réaliser des économies d’échelle, a souscrit à un 
programme de financement du ministère des Transports du Québec et 
qu’elle n’a reçu la réponse à cette demande de financement seulement à 
la fin de juin 2021 et subséquemment, l’approbation du règlement 
d’emprunt concernant la portion voirie, seulement fin juillet 2021; 

 

ATTENDU QUE  le chantier a débuté à la mi-septembre puisque plusieurs accessoires 
nécessitaient un délai livraison allongé à cause de la COVID-19; 

 

ATTENDU QU’ il y aménagement d’un aqueduc temporaire et que l’entrepreneur a 
planifié les travaux en deux phases (automne 2021 et printemps 2022) 
compte-tenu du gel à venir vers la fin octobre.  

 

EN CONSÉQUENCE,  
2021-10-231 Il est proposé par monsieur le conseiller Sylvain Labranche, appuyé de monsieur le 

conseiller François Bérard et résolu : 
 

QUE le conseil demande au ministère des Affaires municipales et de l’Habitation une 
demande de prolongation de délai au 31 mars 2023 concernant le projet de 
réfection de l’aqueduc du rang York ouest dans le cadre du programme de 
financement FIMEAU dossier n° 2027072.  

Monsieur le maire demande le vote 
Adopté à l’unanimité 

 
8.2  Autorisation – Signataire pour le plan de réhabilitation 
 

ATTENDU QUE  la municipalité a mandaté, pour la Réhabilitation environnementale des 
lots n°5 120 685 et 5 120 686, la firme GBI Service d’ingénierie par la 
résolution 2021-02-029; 

 

EN CONSÉQUENCE,  



2021-10-232 Il est proposé par madame la conseillère Guylaine Majeau-Brûlé, appuyé de madame la 
conseillère Anna Adam et résolu : 

 

QUE le conseil autorise madame Raphaëlle Roy-Lemire, ingénieure de la firme GBI 
Service d’ingénierie à signer la demande d’autorisation pour le plan de 
réhabilitation environnementale des lots n° 5 120 685 et 5 120 686 au ministère de 
l’Environnement et de la Lutte contre les changements climatiques. 

  
 Monsieur le maire demande le vote 

Adoptée à l’unanimité 
 
 
9. SANTÉ & BIEN-ÊTRE 
 
 
10. AMÉNAGEMENT & URBANISME 
 

10.1  Dépôt – Rapport des permis émis lors du mois de septembre 2021 
 La directrice générale a remis, pour information, le rapport des permis émis au mois de 

septembre 2021. 
 

10.2  Avis de motion et dépôt – REG 682-21 amendant le règlement sur la 
composition d’un comité consultatif d’urbanisme (CCU) 
 

2021-10-233 Avis de motion est donné par monsieur le conseiller François Bérard à l’effet que le conseil 
adoptera lors d’une séance ultérieure le règlement n° 682-21 amendant le règlement sur la 
composition d’un comité consultatif d’urbanisme (CCU). 

 
 

Une copie du règlement est déposée aux membres du conseil qui en ont pris connaissance.  
 
 

11. LOISIRS & CULTURE 
 

11.1  Dépôt – Rapport d’activités du service des loisirs, des évènements et de la vie 
communautaire du mois de septembre 2021 
La directrice générale a remis, pour information, le rapport d’activités du service des loisirs, 
des évènements et de la vie communautaire du mois de septembre 2021. 
 
11.2  Autorisation – Adhésion au logiciel Quidigo 

 

ATTENDU QUE  le comité des loisirs recommande l’adhésion au logiciel Quidigo en 
remplacement du logiciel SportPlus tel que proposé par le responsable 
du service des loisirs, des événements et à la vie communautaire; 

 

EN CONSÉQUENCE, 
2021-10-234 Il est proposé par madame la conseillère Anna Adam, appuyé de monsieur le conseiller 

François Bertrand et résolu : 
 

QUE  ce conseil accepte l’adhésion au logiciel Quidigo pour la gestion des inscriptions 
aux programmations d’activités et autres. 

Monsieur le maire demande le vote 
Adoptée à l’unanimité 

 
11.3  Achat – Chaises pour le chalet des loisirs  
 

ATTENDU QUE  l’annulation des événements due à l’imposition des règles sanitaires en 
regard de la pandémie, des sommes au budget demeurent disponibles; 

 

EN CONSÉQUENCE,  
2021-10-235 Il est proposé par monsieur le conseiller Sylvain Labranche, appuyé de madame la 

conseillère Guylaine Majeau-Brûlé et résolu : 
 

QUE le conseil autorise un budget de 3 000 $ plus les taxes applicables pour le 
remplacement des chaises du chalet des loisirs; 

 
QUE la directrice générale et secrétaire-trésorière soit autorisée à faire le paiement à 

même le budget de fonctionnement. 
Monsieur le maire demande le vote 

Adoptée à l’unanimité 



 
11.4  Contrat – Installation de clôtures au ‘’skatepark’’ 

 

ATTENDU QUE la Municipalité est à réaliser l’aménagement d’un ‘’skatepark’’ financé 
par le Programme d’Aide aux Communautés Rurales (PAC Rurales); 

 

ATTENDU QUE la Municipalité désire améliorer la sécurité dans l’aire du ‘’skatepark’’ 
sur la limite des terrains de la carrière, 

 

EN CONSÉQUENCE, 
2021-10-236 Il est proposé par madame la conseillère Anna Adam, appuyé de monsieur le conseiller 

Claude Jean et résolu : 
 

QUE  ce conseil accepte le contrat d’installation de clôture au ‘’skatepark’’ à la firme 
Clôtures Cambrek Inc. d’une valeur de 9 833,00 $, plus les taxes applicables, tel 
que présenté à la soumission datée du 15 septembre 2021. 

 
Monsieur le maire demande le vote 

 
11.5  Demandes de remboursement – Politique des activités sportives 

 

2021-10-237 Il est proposé par madame la conseillère Guylaine Majeau-Brûlé, appuyé de monsieur le 
conseiller Claude Jean et résolu : 

 

QUE le conseil autorise le remboursement des frais non-résidents pour les activités 
sportives tel que recommandé par le responsable du service des loisirs, des 
événements et à la vie communautaire pour un montant totalisant 450,00 $; 

 

QUE la directrice générale et secrétaire-trésorière soit autorisée à faire les 
remboursements aux citoyens dont la demande est acceptée. 

 
Monsieur le maire demande le vote 

Adoptée à l’unanimité 
 
12. DIVERS 
 
 
13. PÉRIODE DE QUESTIONS 
 Début : 20 h 26 
 Fin : 20 h 33. 
 
14.  Levée de l’assemblée 

2021-10-238 Il est proposé par monsieur le conseiller François Bérard, appuyé de monsieur le conseiller 
Claude Jean et résolu : 

 
QUE cette assemblée soit levée à 20 h 33. 

Monsieur le maire demande le vote 
Adoptée à l’unanimité 

 
 
 
______________________________ ___________________________________ 
Robert Sylvestre Julie Maurice 
Maire Directrice générale et secrétaire-trésorière 
  
Je, Robert Sylvestre, atteste que la signature du présent procès-verbal équivaut à la 
signature par moi de toutes les résolutions qu’il contient au sens de l’article 142 (2) du Code 
municipal. 



PÉRIODE DE QUESTIONS 
 
 
 
 

Mario Coulombe :  
 
Demande au MTQ, y a-t-il eu des suivis (demandes antérieures) 
 
Concernant la clôture du skatepark, elle est déjà clôturée ? 
 
La carrière ? 
 
Règlement concernant le CCU ? En quoi cela consiste ? 
 
La semaine dernière les citoyens ont reçu une lettre du Carrefour Canin, sont-ils au courant 
qu’il y a gratuité pour les 60 ans et plus ? 
 
 
 
 
 


